

UNIVERSITÉ POPULAIRE (UP)

THÈME 2023/2024 :
LE NOUVEAU MONDE.
UN ÉTAT D'URGENCE
PERMANENT !

➤ **Sur inscription**

Les cours se déroulent les
mardis de 19 h 30 à 21 h 30 :

À l'auditorium Jean Carrière

Centre administratif de la CAPI

17 Avenue du Bourg

38 080 L'Isle d'Abeau

MÉDIATHÈQUES CAPI

Renseignements et inscriptions :

Médiathèque CAPI à Villefontaine

- **Centre Simone Signoret**
Carré Léon Blum - 38 090 Villefontaine
- **04 74 96 78 88**
- **up@capi38.fr**
- **portail-mediathèque.capi-agglo.fr**

CAPI

➤ Communauté
d'Agglomération
Porte de l'Isère

L'UP, QU'EST-CE QUE C'EST ?

Les principes :

Ouvrir ne serait-ce qu'une petite fissure, dans ces cloisons qui isolent les citoyens et les connaissances, en profiter pour rapprocher les connaissances entre elles, telles sont les idées fondatrices de l'Université Populaire.

La gratuité totale est le principe de base : pas d'âge requis, ni de titres ou de niveaux demandés, pas de contrôle des connaissances, pas d'examens, ni de diplômes délivrés. Le cours est dispensé une fois par semaine sur une séance de deux heures : la première est un exposé argumenté, la seconde une discussion de celui-ci. Le cycle s'étend de novembre à avril.

Les cours sont filmés avec l'accord de l'enseignant et peuvent être visualisés via le portail des médiathèques à l'adresse suivante :
portail-mediatheque.capi-agglo.fr

Les bibliographies et documents sont disponibles dans les médiathèques.

Retrouvez-nous sur :

portail-mediatheque.capi-agglo.fr

Facebook : Réseau Médiathèque CAPI



Cette question avait été abordée à l'UP il y a 5 ans. Or la configuration du monde a beaucoup changé depuis. Crises sanitaire, économique et climatique, grands déséquilibres politiques, crises des valeurs : les événements de ces dernières années ont profondément bouleversé notre vision du monde et ont eu des conséquences difficilement mesurables au niveau social, culturel et simplement humain.

Qui dirige le monde, où se dessine notre avenir et celui des générations futures : routes commerciales, flux migratoires, dessin des frontières, pactes et tractations, diplomatie et lobbying, guerre et démocratie ? ... On sent bien que les rapports de force évoluent entre les puissances mondiales. Dans ce contexte, **comment résister à la psychose générale et comment comprendre, à défaut d'influencer, l'ordre des choses ?**

Des spécialistes et experts de ces questions viendront échanger avec vous, chacun dans son domaine et dans sa discipline (géographie, politique, géopolitique, droit, économie). Nous aborderons différentes puissances et pays (Chine, États-Unis, Russie, Europe, mais aussi Afrique, Turquie, Israël), et interrogerons **la question du droit international, des conflits, de la sécurité, des politiques migratoires, et des grands enjeux internationaux, encore rendus plus complexes par l'irruption du numérique.**

➤ **Mardi 7 novembre 2023**

Roger KOUDÉ - Professeur de Droit international à l'IDHL - Institut des droits de l'Homme de Lyon, Titulaire de la Chaire UNESCO « Mémoire, cultures et interculturalité » Université catholique de Lyon.

L'Afrique dans un monde en tensions et en mutations. L'Afrique a toujours eu une part faible dans la gestion des affaires du monde, en dépit de ses 54 États membres des Nations Unies. Cependant, en tant que « Berceau de l'humanité » (et futur de l'humanité ?), l'Afrique a-t-elle ou peut-elle proposer une vision pour le nouveau monde qui, irréversiblement, émerge sous nos yeux ?

➤ **Mardi 14 novembre 2023**

Laure MALICET CHEBBAH - Docteur en Science politique, spécialisée sur la question migratoire. Présidente de PasserElles Buissonnières, association qui accompagne des femmes en situation d'isolement, au sortir de la maladie ou de l'exil à Lyon.

Les enjeux migratoires : pour en finir avec les discours simplistes.

Si le XX^{ème} siècle s'est clos par ce que nous pensions comme étant la fin des murs en Europe, les

années qui ont suivi la chute du rideau de fer ont vu s'ériger de nouveaux murs administratifs, matériels et dans les discours. Alors même que les déséquilibres mondiaux se sont maintenus voire accrus, que de nouveaux conflits ont déstabilisé des régions et que les effets du dérèglement climatique se font sentir de manière plus prégnante, les frontières se ferment pour une majorité de femmes et hommes. Face aux enjeux nombreux et multifactoriels, les discours simplificateurs et simplistes se multiplient en Europe, le migrant impersonnel devenant le bouc émissaire face aux tensions sociales, économiques ou sécuritaires. Cette intervention se propose de réfléchir à la complexité des enjeux migratoires dans un contexte de fortes tensions.

➤ **Mardi 21 novembre 2023**

Laurent GÉDÉON - Maître de conférences à l'Université catholique de Lyon, chercheur à l'École Normale Supérieure, membre de l'Institut d'Asie Orientale.

Les enjeux géopolitiques de la relation entre la Chine et la Russie.

La guerre en Ukraine a mis en lumière la proximité croissante entre la Chine et la Russie. Ces deux pays représentent aujourd'hui les deux principales puissances de l'Eurasie. Liés par des intérêts économiques, géostratégiques et diplomatiques, Moscou et Pékin ne cessent d'approfondir leur relation depuis deux décennies. Ce partenariat sino-russe passe par des accords d'approvisionnement énergétique, l'organisation de manœuvres militaires communes et la convergence régulière de leurs postures diplomatiques au sein des instances internationales. Pour autant, cette proximité n'est pas sans faille, tant du fait de l'asymétrie entre les deux acteurs qu'en raison de l'existence de contentieux historiques imparfaitement résolus.

➤ **Mardi 28 novembre 2023**

Patrice DARVEY - Professeur d'Histoire-Géographie-Sciences Politiques.

« Le conflit en Ukraine, An 2 ». Une guerre d'usure, révélateur des relations internationales.

L'offensive russe de février 2022, pensée comme une opération éclair, s'est transformée en une guerre d'usure mobilisant l'ensemble des ressources des belligérants. S'apparentant par de nombreux traits aux conflits du XX^{ème} siècle, le face-à-face entre Kiev et Moscou s'inscrit aussi pleinement dans le contexte technologique de ce début du XXI^{ème} siècle. Cette confrontation régionale génère des répercussions géopolitiques majeures à l'échelle planétaire. Elle questionne les rapports de force actuels entre les grands pôles de puissance - États-Unis, Chine et Union européenne - et, plus largement, entre l'Occident et les pays émergents. Pour autant, il n'est pas certain qu'elle débouche sur un changement significatif de l'ordre mondial.

➤ Mardi 5 décembre 2023

Laurent GÉDÉON - Maître de conférences à l'Université catholique de Lyon, chercheur à l'École Normale Supérieure, membre de l'Institut d'Asie Orientale.

Les enjeux mondiaux de la rivalité sino-américaine.

La rivalité croissante entre les États-Unis et la République populaire de Chine tend à structurer de manière durable les relations internationales. Cette compétition sino-américaine se manifeste sur les plans diplomatique (au sein des organisations internationales notamment), militaire (particulièrement en ce qui concerne l'espace océanique), économique (avec l'émergence de la nouvelle route de la soie) ou encore géostratégique (avec le renforcement ou la création d'alliances). Si l'Occident, au sens large, tend à s'inscrire dans la dynamique initiée par Washington à l'encontre de la Chine, la majorité des pays d'Asie, d'Afrique et d'Amérique latine cherchent à maintenir un équilibre entre les deux rivaux. Des événements tels la guerre en Ukraine ou un éventuel conflit à Taïwan pourraient toutefois provoquer une accélération de cette reconfiguration géopolitique du monde.

➤ Mardi 12 décembre 2023

Johanna OLLIER - Doctorante en science politique à l'Université Grenoble Alpes.

Géopolitique des frontières turques.

Ce pays, si souvent décrit comme à cheval entre l'Occident et l'Orient, s'inscrit dans une géographie particulière qu'il s'agira de questionner en revenant sur la formation de ses frontières. Comprendre la construction de l'Etat-nation turc permet d'éclairer la politique frontalière que mène actuellement la Turquie, en Méditerranée orientale, vis-à-vis de la Syrie ou encore de l'Iran. Cette présentation fera d'ailleurs l'objet d'un focus particulier sur la frontière turco-iranienne, souvent épargnée des médias occidentaux malgré une sécurisation accrue de la zone.

➤ Mardi 23 janvier 2024

Roger KOUDÉ - Professeur de Droit international à l'IDHL - Institut des droits de l'Homme de Lyon, Titulaire de la Chaire UNESCO « Mémoire, cultures et interculturalité » Université catholique de Lyon.

L'Afrique face à la guerre russo-ukrainienne.

Depuis le début de la guerre russo-ukrainienne, les États africains ont, pour la grande majorité, opté pour une position neutre, en réitérant leur attachement aux principes de non-alignement et de règlement pacifique des différends entre États. Comment expliquer, un tel positionnement, y compris pour certains États africains qui ont des relations de grande proximité avec les pays occidentaux qui, eux, soutiennent à l'unanimité l'Ukraine ?

➤ Mardi 30 janvier 2024

Grégory VANEL - Professeur Associé à Grenoble Ecole de Management.

« Le code a changé » L'emprise économique des grandes entreprises américaines du numérique.

Rarement dans l'histoire économique une série d'entreprises, dont certaines ont moins de 25 ans, a pu réussir à atteindre un tel niveau d'emprise sur les activités économiques, politiques ou culturelles, à une échelle aussi grande. Cette emprise est telle qu'un nouvel acronyme a été forgé pour la nommer : les GAFAM ! La conférence se propose de revenir à la source de leur puissance et de s'interroger sur l'effet des transformations à l'œuvre sur le système économique lui-même.

➤ Mardi 6 février 2024

Pascal BAUD - Agrégé de géographie, professeur de géographie et de géopolitique en classe préparatoire aux grandes écoles, auteur du Dictionnaire de géographie chez Hatier.

L'Union européenne et ses voisins orientaux, une géopolitique complexe et évolutive.

L'Union européenne s'est construite par approfondissement et élargissement. Cette dernière dynamique la conduit à s'étendre vers l'Est et à se confronter à des voisinages avec lesquels elle entretient des rapports ambigus et évolutifs, entre dépendance, complémentarité et concurrence. La guerre en Ukraine a considérablement rebattu les cartes et contribue à écrire une nouvelle grammaire des relations internationales en Europe ».

➤ Mardi 13 février 2024

Haoues SENIGUER - Maître de conférences en science politique à Sciences Po Lyon. Directeur du DEMAC (Diplôme d'établissement sur le monde arabe contemporain), Sciences Po Lyon, Chercheur au laboratoire Triangle (CNRS, ENS), UMR 5206, Lyon.

Ce que cachent et montrent les manifestations anti-gouvernementales en Israël : la question palestinienne en toile de fond ?

Depuis janvier 2023, Israël connaît de nombreuses manifestations regroupant des milliers de personnes opposées à la réforme du système judiciaire initiée par Benjamin NETANYAHU. Ce projet s'inscrit, dans le prolongement d'une autre réforme faisant de Jérusalem la capitale du pays, définissant Israël comme « le foyer national du peuple juif », et conférant de surcroît « un statut spécial » à la langue arabe. Les tragiques attentats du Hamas perpétrés le 7 octobre 2023 ont durement secoué le pays, la région et le monde, remettant au premier plan la question palestinienne. Nous aborderons donc ce difficile sujet à partir des outils des sciences humaines et sociales pour penser avec hauteur et nuance la situation actuelle.